



ÓRGANO DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN LAS TUNAS

ESTAMOS EN:
Viernes 23 de junio del 2023
Año 65 de la Revolución

@26delastunas
Periódico Tunero

26deLasTunas
@periodico26

Año XLIV Número 48 Precio: 1.00 peso
Periódico 26

La nave verdirroja viento en popa

7

Ministro de Salud convoca a lograr la sostenibilidad de los indicadores

Por Yuset Puig Pupo

A continuar la implementación de estrategias puntuales con las miras hacia la sostenibilidad de los indicadores que hoy exhibe la provincia exhortó José Ángel Portal Miranda, ministro de Salud Pública, durante la visita de trabajo que centró el interés en el Programa de Atención Materno Infantil (PAMI), la situación epidemiológica y la recuperación del territorio tras las intensas lluvias.

El titular se refirió a importantes problemáticas, identificadas por el sector, como el embarazo en la adolescencia, que en suelo tunero exhibe la tasa más preocupante del país, con una representación de 88 por cada mil gestantes. Al respecto, convocó a laborar en el interior de las comunidades, definir las causas, riesgos y resultados desde un enfoque multidisciplinario.

“La provincia debe acompañar más a los municipios con acciones diferenciadas, pues una localidad no se parece a otra. Hay que aprovechar al máximo los consejos de la administración provincial y, finalmente, ejecutar las medidas sobre la base de las deficiencias identificadas”.

Portal Miranda alertó que explotar las posibilidades que brindan los hogares maternos para garantizar una vigilancia adecuada de los factores de riesgo. Enfatizó en la atención personalizada con el objetivo de mantener la tasa de 5,6 por cada mil nacidos vivos y darles un tratamiento superior a los índices de prematuridad de las gestantes. Insistió en que estas instala-



Foto: Reynaldo López Peña

ciones hoy se encuentran solo al 70 por ciento de cobertura.

El galeno reconoció las buenas praxis del sector en la provincia, con indicadores que destacan a nivel nacional, pero llamó a una mayor imbricación de las entidades para ponerle fin al número considerable de embarazadas desnutridas, con anemia y en precarias condiciones de vivienda.

En el intercambio, Viviana Gutiérrez, directora de Salud en la provincia, dijo que el territorio

se prepara para un incremento en la natalidad a partir del mes de julio en las instituciones como el Hospital General Docente Doctor Ernesto Guevara de la Serna, que asume más del 80 por ciento de los nacimientos aquí.

Durante el debate se analizó también el déficit de médicos en servicios vitales como Obstetricia, Anestesiología y Pediatría; se enfatizó en la necesidad de reordenar los recursos humanos y ponerlos en función de asegurar la asistencia a los pacientes.

El titular expuso sobre este particular que se debe fortalecer la formación vocacional y profesional para motivar a los estudiantes de las Ciencias Médicas y lograr el reemplazo de las especialidades más complejas.

Con respecto a la situación epidemiológica, Yumara Acosta García, directora del Centro Provincial de Higiene, Epidemiología y Microbiología, refirió que en el territorio circulan varios virus respiratorios a los cuales se les brinda particular vigilancia, y se han

convocado para la vacunación al 60,9 por ciento de los adultos mayores.

Puntualizó que, aunque actualmente la provincia no tiene transmisión activa, se adoptan las medidas oportunas para evitar una epidemia de dengue, teniendo en cuenta que en la etapa existen las condiciones climatológicas óptimas para la proliferación de vectores como el *Aedes aegypti*.

Portal Miranda resaltó la importancia de las labores preventivas y educativas en el interior de las comunidades y en concordancia con sus características. “La covid-19 nos demostró las potencialidades que tenemos como sector y las enseñanzas que nos dejó hay que aplicarlas todos los días”, comentó.

En alusión al evento de las intensas lluvias, en Las Tunas se reportaron afectaciones en 47 instituciones de Salud: cinco hospitales con filtraciones, dos hogares maternos y dos de ancianos, dos casas de abuelos, tres políclínicos, 32 consultorios del Médico y la Enfermera de la Familia y una farmacia. Actualmente cuatro instituciones se mantienen dañadas, pero todas se encuentran prestando servicios.

Como parte de la visita de trabajo, el ministro recorrió las instalaciones del hospital pediátrico Mártires de Las Tunas y se interesó en su proceso inversionista, sobre todo, en el servicio de Maternidad que se organiza, vieja demanda que debe tributar a mejores condiciones de las gestantes y sus bebés.

Las Tunas, sede del Acto Nacional por el Día del Historiador Cubano



Por Esther De la Cruz Castillejo

Los resultados del equipo diligente que integra por aquí la Unión Nacional de Historiadores de Cuba (UNHIC) propiciaron, hace un par de años, que la provincia se alzara con la sede nacional por el Día del Historiador Cubano; sin embargo, el dilema asociado a la pandemia y la restricción que impuso, han

hecho que en el 2023, cuando el territorio conquista otra vez esa condición, muchos insistan en el valor de la labor sostenida y ascendente durante varios calendarios.

En todo eso, afirman, tuvo protagonismo el aliento del doctor en Ciencias José Guillermo Montero Quesada, quien lideraba los destinos de la UNHIC hasta su fallecimiento en agosto del 2021; y también, por supuesto, el empeño de los 360 miembros de la organización, dispersos en 20 secciones de base, la más reciente de ellas, por cierto, constituida en la Escuela Provincial del Partido.

Constancia en el quehacer investigativo, trabajo en equipos y el nacimiento de eventos

valiosos como el relacionado con la dimensión de la enseñanza de la historia que protagonizaron el pasado mes de marzo, confirman la valía de los desvelos de todos durante la etapa.

El Día del Historiador Cubano se celebra cada primero de julio, fecha que recuerda la designación de Emilio Roig de Leuschenring al frente de la entonces recién inaugurada Oficina del Historiador de La Habana; y resulta el punto descolante de una jornada que comenzó el 17 de junio, aniversario 118 de la muerte de Máximo Gómez y se extenderá hasta el 31 de julio, cuando se cumplan tres años del fallecimiento de Eusebio Leal.

ESCUELA PROFESIONAL DE ARTE

Entre luces y sombras



Foto: Reynaldo López Peña

6

Ulises, el hijo de Aquiles Espinosa



Foto: Reynaldo López Peña

Por: Esther De la Cruz Castillejo

ULISES Espinosa Núñez, el hombre curtido que ahora tengo delante, es el mayor de los ocho hijos de Rafaela Núñez (Fela) y Aquiles Espinosa, el "comunista, muy activo y peligroso", según Fermín Cowley Gallegos (el Chacal de Holguín), al que mataron a punzonazos en los días terribles de las Pascuas Sangrientas.

"Me acuerdo muy bien de la noche en la que se lo llevaron. Yo tenía solo 8 años de edad, pero estaba acostumbrado a andar los trillos con mi papá allá en Sabanilla, el pueblo que ahora pertenece al municipio de Majibacoa y donde pasé mi infancia feliz, a pesar de todo".

La mirada se le pierde y los recuerdos parecen devolverlo a la noche de aquel 25 de diciembre. Regresaban a la casa después de una fiesta muy especial; pues celebraban el año viejo, sí, pero también era el aniversario de que sus padres se conocieran y el jolgorio había sido en el mismo sitio donde cruzaron los jóvenes la primera mirada.

Ella, embarazada de poco más de siete meses y junto a la prole de seis muchachos que ya tenía el matrimonio, iba con

Aquiles de regreso al hogar. Llegaron adonde los isleños, una vivienda vecina con la que tenían muy buenas migas. Allí le dijeron a él que no siguiera con el grupo, que corría peligro, mas no hizo caso. Fue el principio del fin.

A Ulises lo despertaron, al otro día, los gritos terribles de su mamá. Todavía recuerda cómo corrió a su lado y se atreve a desmentir a quienes han dicho que los hijos vivieron atentos el

momento en el que se lo llevaron.

"Todos dormíamos cuando llegaron los guardias, y ninguno se despertó. A nosotros nos sacó de la cama el llanto de mi madre, con aquella barriga enorme y nosotros chiquitos. Todo el mundo se movilizó a buscarlo, pues era evidente que no se lo habían llevado para nada bueno. Se filtró entonces la información de que allá por Cuatro Caminos, en el cementerio de Sarandico, se hallaban las armas de Aquiles. Y para allá corrimos".

"Mi tío me acercó para que lo mirara y eso hice; no lloré, me limité a observarlo. Colgaba de un árbol y tenía el gesto de una sonrisa en los labios. No puedes dejar de poner eso, mi papá siempre mostraba una sonrisa linda, amplia, le llenaba toda la cara.

"Después supe que le habían dado con un punzón 51 veces en el cuerpo, y cuando saqué los restos para trasladarlos al panteón de los combatientes, ya en el año 1975, noté que el cráneo se encontraba rajado de un lado a otro. Así que le dieron un buen golpe en la cabeza. Tenía 36 años cuando lo masacraron".

La familia, en medio del dolor y la rabia, decidió devolver el cuerpo a la casa de la que lo sacaron a la fuerza. Allí lo velaron. Y cuentan que fue la primera vez que en Sabanilla tuvieron tanta organización los servicios funerarios. La gente miraba al muerto y se sorprendía de que las velas no estuvieran montadas en las cepas de

plátano, como era habitual y, por el contrario, lucieran en unos candelabros muy bonitos. Fueron muchas personas y, entre las coronas, había una del Movimiento 26 de Julio (M-26-7).

"Me he molestado, en determinados momentos, por el enfoque que se le ha dado a la historia local en algunos aspectos. Hay un vacío entre los años 1952 y 1956, pareciera que aquí no ocurrió nada contra Batista y pasan por alto que vivieron dos hombres, Aquiles Espinosa y Pelayo Cusidó, quienes desde el 10 de marzo salieron a combatir el golpe de Estado, dirigieron las protestas, se fueron al Ayuntamiento, llamaron a la Capitanía de Las Tunas, y organizaron a la gente.

"A mí no me quedan dudas de que mi papá era del M-26-7. Es cierto que él fue antes de la Izquierda Radical Auténtica, pero nunca vio la lucha como sectaria. No tuvo reparos en disolver la Triple A, la estructura que había fundado con Pelayo Cusidó y eso, fue para integrarse a la lucha de Fidel Castro".

Defiende sus argumentos con la pasión del que se sabe parte. Y habla de Aquiles, su papá, con el orgullo inmenso de quien debió reconstruir parte de su propia historia de vida desde la voz de aquellos que lo conocieron.

"Aunque, déjame decirte, disfruté mucho a mi papá, en todos los sentidos. Nunca me faltó el juguete el Día de Reyes, en los días del trabajo en el campo, él iba delante

y yo detrás, echando la semilla de maíz o el arroz, y luego mi tío, sellaba el hueco.

"Veníamos a Las Tunas a pasear. Con él estuve por primera vez en un carnaval. Después me trajo a hacerme una foto, porque yo nací con pelo lacio y tenía una melena por los hombros.

"Por esas curiosidades que regala la vida, la foto me la hizo Rossano Zamora Paadín (Gallo), pionero de la prensa por aquí. Lo supe muchos años después de que papá muriera porque aparecía el nombre del fotógrafo detrás de la imagen y me di cuenta un día, casi por casualidad.

"También asistí a algunos de sus mítines. Recuerdo que en Vista Alegre, en Las Arenas, aquello acabó con tiroteo. Sucedió en el portal de la casa de los Urquiza y todo, pensaba yo entonces, pues mi papá decía cosas, y era irreconciliable con eso".

Aquiles Espinosa escogió el nombre de todos sus hijos; incluso el de los mellizos que nacieron poco más de dos meses después de su muerte. Resulta que le había dado los nombres a la partera, y ella los dijo cuando el alboroto por el nacimiento de un niño y una niña inundó la casa, en esos días marcada todavía por el luto.

Era, afirma Ulises, un padre delicado y siempre presente. "Su gran pecado fue la valentía por encima de todas las cosas, y con una ingenuidad que llegaba a ser terrible", afirma mientras se encierra en un largo silencio.

La ANIR muestra sus fortalezas en Las Tunas

Texto y foto: Jorge Pérez Cruz

Aunque el espíritu de resistencia del pueblo cubano y, en especial, de su clase obrera es tangible en todas las esferas de la vida, su expresión cimera se halla en los centros laborales, tanto de la producción como de los servicios, en los que hacen hasta lo imposible para sostener los más complejos procesos en diferentes sectores.

Como una señal para quienes creen que todo está perdido, los integrantes de la Asociación Nacional de Innovadores y Racionalizadores (ANIR) en el país construyen, a fuerza de ingenio y entrega, un monumento a la resistencia creativa.

Así lo demostraron en Las Tunas sus protagonistas, mujeres y hombres sencillos, cuya labor casi anónima y en muchas entidades, por desidia o por irresponsabilidad, poco ponderada, salva obstáculos y aporta al desarrollo.

La segunda edición de la exposición **Soluciones Cuba 2023** colmó de realizaciones las exten-

sas áreas del palacio provincial de pioneros José Martí, ubicado en la periferia de la ciudad, de innovaciones y racionalizaciones que evidencian cómo sus asociados convierten sus puestos laborales en trincheras desde las que desafían a diario el rigor del recrudecido bloqueo de los Estados Unidos y el impacto de la crisis económica.

A la cita acudieron más de 160 entidades del territorio y una cifra superior a los 300 aniristas con las muestras de trabajos que ya rinden frutos, en las industrias Azucarera, Ligera, Energética y Metalúrgica, Educación, Salud...

Sus hacedores, convocados por la ANIR, llegaron, exhibieron y explicaron soluciones concretas que sustituyen importaciones, dinamizan procesos, devuelven la vida útil a las máquinas, aprovechan desechos para elaborar nuevos artículos, recuperan piezas de repuestos... con significativos aportes a la economía del país y hacen sostenible el trabajo.

Por ejemplo, el ingenio de Eli-

cer Castro Sosa, innovador destacado y presidente del Comité de Innovadores y Racionalizadores, de la empresa agroindustrial azucarera Antonio Guiteras, de Puerto Padre, encontró la solución al problema que presentaban las centrífugas chinas para extraer el azúcar con carácter comercial que se ha generalizado en centrales de Las Tunas, Ciego de Ávila y Holguín, y en la refinería Héctor Molina, de La Habana. Por ese trabajo, entre tantas otras innovaciones, está propuesto al Premio Nacional de mayor impacto económico que entrega la ANIR.

Salvador Sariol Vistorte, director del Departamento de Comercio Exterior y la Inversión Extranjera del Gobierno Provincial, pondera los esfuerzos y resultados porque alivian, en parte, las presiones del difícil panorama económico que vive la nación, "sustituyen importaciones y ayudan a afrontar y vencer los obstáculos del bloqueo, pues a veces tenemos el dinero, pero esas trabas nos impiden adquirir lo que necesitamos", comenta.



"Ahí están las soluciones a muchas de esas dificultades en las fábricas, la cultura, el transporte... y esa respuesta parte de la solicitud del país de evaluar cómo sustituir importaciones y disminuir los costos", reconoce.

En tanto, Luis Hugo Negret Pérez, miembro del Buró Nacional de la ANIR, asegura que ha cumplido el propósito de que los diferentes actores económicos

conozcan el potencial innovador en el territorio para, además, generalizar las mejores experiencias.

Yaneicy Ávila Escalona, presidenta del Buró Provincial de la ANIR, reconoció el rol de los asociados en el complejo escenario actual y los convocó a continuar aportando desde la innovación y la racionalización al objetivo de procurar el desarrollo económico y el bienestar social.

Efemérides

Por Rafael Avilés Espinosa

- 23/1896: El lugarteniente general Antonio Maceo y fuerzas a su mando rechazaron en su campamento de Loma de Tapia, Pinar del Río, el ataque de 14 batallones españoles.

Semana del 23 al 29 de junio

- 24/1821: Nace el general de división tunero Juan Francisco Fernández Ruiz.
- 25/1897: Acontecen varias acciones mambisas en Becerra y Palmarito.
- 26/1961: Muere el combatiente de la Lucha contra Bandidos, Rubén Rodríguez

Durán.

- 28/1960: Se anuncia la intervención de la Texaco.
- 29/1872: Fuerzas del mayor general Vicente García González combaten en La Caridad de Guasimal.

Llévanos en tu móvil



En cero tasa de mortalidad infantil en Puerto Padre



Texto y foto: Gabriel Manuel Peña Ramírez

CUANDO el calendario gasta las hojas del sexto mes, el Sistema de Salud, con la guía del Programa de Atención Materno Infantil (PAMI), en Puerto Padre, mantiene en cero la tasa de mortalidad de nacidos vivos, luego de 268 alumbramientos. La dedicación y el vínculo de los diversos sectores marcan el trayecto hacia los buenos resultados.

Si bien la crisis económica del país deja ver su rostro en las dis-

tintas esferas de la sociedad, los galenos, con los recursos disponibles, agrupan esfuerzos para entablar nuevas soluciones.

“Desde la Dirección Municipal damos seguimiento y control al plan de medidas establecidas, así como al sistema de trabajo. Trazamos las estrategias cada semana y también puntualizamos diariamente los casos con mayores riesgos”, expuso la doctora Odisa Peña Pérez, asesora del PAMI en el territorio.

“Tratamos de mantener el índice ocupacional de los hogares maternos al ciento por ciento. Para ello evaluamos individualmente a las pacientes con necesidad de ingreso, sobre todo, entre las semanas más vulnerables: de la 26 a la 36. Con toda morbilidad que se presente activamos de inmediato al equipo médico especializado, además de extender las experiencias al resto de los consultorios”.

Asimismo, la especialista admitió las complejidades de intercambiar con disímiles caracteres, más cuando las “gestantes sufren de variadas emociones y que, a pesar de desear el embarazo, en muchas ocasiones no cumplen con el protocolo, cometen indisciplinas y se niegan al ingreso; tampoco las familias cooperan en este aspecto. De ahí se impone el llamado a la población en busca del apoyo que necesitamos para tomar las decisiones pertinentes y evitar los fatídicos sucesos. A tiempo mucho puede hacerse, pero urge la cooperación de todos”.

Con el incentivo de establecer un cero que es igual a vidas, los hombres y las mujeres de batas blancas enarbolan el compromiso de preservar la seguridad de las embarazadas en la Villa Azul.

Estrategias de Farmacia para proteger a los enfermos



Por Yuset Puig Pupo

EL DÉFICIT de medicamentos en las farmacias es una de las mayores preocupaciones que enfrenta la población tunera. Ante la falta de materias primas para su elaboración y la inestabilidad de la cobertura de fármacos, controlados por tarjetón, en el territorio se adoptan medidas para paliar la situación, sobre todo, de los enfermos crónicos.

María del Carmen Ochoa Rodríguez, directora de Farmacias y Ópticas, asegura que, ante todo, las unidades tienen estrategias para lograr una distribución equitativa y se priorizan pacientes encamados, psiquiátricos, niños y demás personas en estado de vulnerabilidad.

“En la provincia contamos con 108 farmacias comunitarias, de ellas 30 en el municipio cabecera,

precisó la directiva. En el cuadro básico figuran 286 medicamentos, 86 de tarjeta control y 20 completamente importados, aunque es válido destacar que todas las materias primas que se utilizan en la fabricación de fármacos provienen del extranjero, de ahí la complejidad para adquirirlos.

“En estos momentos tenemos afectados 28 renglones que no se están produciendo y 23 en baja cobertura. Pasa algo, medicamentos como los antihipertensivos cuando entran no vienen en las cantidades necesarias y no alcanzan para todos los pacientes dispensarizados.

“Adoptamos la medida de venderlos de manera equitativa, o sea, no en las dosis que lleva el consumidor, sino en la cantidad que podemos facilitarle. Es un reto muy grande que nos convoca y sabemos

que el enfermo requiere de su tratamiento, de ahí que controlemos cada unidad para evitar ilegalidades”.

Raiza Pérez Bacallao, directora técnica comercial de la entidad, explicó a la prensa que en los momentos actuales de escasez la provincia fortalece la producción de la Medicina Natural Tradicional como bálsamo para suplir las tabletas.

“Recibimos hasta un 18 por ciento de medicamentos, es decir, cantidades muy por debajo de la demanda real. Resulta vital mantener cubiertos los principales renglones de la producción de fitofármacos y apifármacos, ante la ausencia de varias medicinas convencionales.

“Respecto al control de los mismos tenemos orientada una digitalización para depurar los certificados médicos y saber quiénes de verdad requieren de los fármacos, y eliminar los que están fuera de Cuba o han fallecido y cuyas tarjetas permanecen aún en nuestros establecimientos.

“Hemos encontrado, incluso, varios certificados médicos emitidos a la misma persona, lo cual es una violación. Seguimos avanzando en este proceso y actualmente ‘Amancio’ está inmerso en la depuración, Majibacoa también y en Las Tunas trabajamos con la seriedad que caracteriza a nuestra entidad”.

En el territorio, a la par, continúan vigentes las medidas para evitar las violaciones dentro de las unidades por parte del personal; entre ellas, la presencia de vecinos de la comunidad durante el chequeo de las mercancías que se reciben.



Cartas

A cargo de Graciela Guerrero Garay

RESPONDE ONAT A QUEJA SOBRE DEVOLUCIÓN MONETARIA DE SELLOS

Con la firma de la máster en Ciencias Kenia Henry Ramírez, directora de la Oficina Nacional de la Administración Tributaria (ONAT) en el municipio de Colombia, llegó a la sección la respuesta a la queja de la lectora Midalys Lemus Palmero, referida a la demora del término para devolverle el dinero invertido en la compra de unos sellos para trámites de pasaporte.

La carta expresa que en la **Mesa Redonda** se informó que, para lo referido a la prórroga del Pasaporte, a partir del primero de junio del 2023 no era necesario la utilización de sellos de timbre, cuyo monto exigible era de 500.00 pesos. Además se explicó que para su reintegro debían personarse en las oficinas de la ONAT, y hasta ese momento la orientación solo incluía la devolución a los pagos realizados por **Transfervóvil**.

“Tras la información difundida han acudido a nuestra oficina, al igual que Lemus Palmero y su esposo, ocho personas que adquirieron los sellos a través de la Empresa de Correos de Cuba, cuyo pago fue en efectivo. Para estos casos no se había recibido indicación, por lo que fue consultado con nuestra subordinación provincial.

“No obstante, se registraron los datos generales y números telefónicos de cada uno de ellos para su localización cuando tuviéramos claridad en el proceder. Con posterioridad al 18 de mayo recibimos una llamada del esposo, exactamente el día 19, y ofrecimos la misma explicación, dada por parte de Asistencia al Contribuyente.

“El 27 de mayo se presenta nuevamente en la oficina, y la asesora Jurídica le dio los mismos argumentos. El 29 de mayo Midalys y su esposo vuelven a nuestro centro; en esta ocasión fueron atendidos por la directora, quien les reiteró la explicación y también les dijo que se dispone de un año para la prescripción de la devolución, no que la devolución dura un año. Esto fue expuesto con el ánimo de esclarecer que en ningún momento el dinero no sería devuelto, aun cuando no contábamos con las precisiones necesarias para acceder a la misma.

“El procedimiento para realizar dicha acción fue recibido el día 7 del presente mes, especificando otros detalles que nos permiten cumplir lo establecido en la Ley 113 Capítulo VIII, Prescripción. Artículo 429: La solicitud de devolución de los ingresos indebidos o en exceso de lo debido, prescribe al año de efectuado el ingreso al Presupuesto del Estado, por lo que estamos en el término establecido para realizar dicha operación.

“También aclaramos de la disponibilidad de efectivo existente en la Tesorería, pues conocíamos que no existen los fondos suficientes en el momento para sufragar la devolución, pero si se haría.

“Reiteramos que la Administración Tributaria en ‘Colombia’ respondió apegada al basamento legal que se encuentra en su poder, en cumplimiento a las normativas vigentes en el país, las cuales en ningún momento han sido irrespetuosas ni han tenido la intención de causar maltratos y molestias a la población; a pesar de que pueden ser incoherentes para quienes buscan respuestas y lamentablemente en ocasiones no se pueden ofrecer en el instante que lo exigen. Informamos, además, que la citada ciudadana no está conforme con la contestación notificada”, concluye la ONAT.



En el lente

Texto y foto: Ángel Chimeno Pérez

A la espera de solución



El tiempo transcurre y las paradas de la Rotonda del hospital pediátrico Mártires de Las Tunas esperan por la solución de sus techos, que fueron objeto de hechos vandálicos por personas inescrupulosas. Los padres de los niños que acuden a la institución de Salud se ven obligados a guarecerse del intenso sol a la sombra de los árboles.



Todos por una mejor política energética

Texto y foto: Dayana Menzoney Justiz

Un análisis detallado del cumplimiento de la política energética en el territorio se realizó en la provincia y, además de evaluar las principales deficiencias, se propusieron algunas soluciones para sacar adelante al sector.

En la cita se hizo referencia a los cuatro parques solares, ubicados indistintamente en el territorio, que se han mantenido en funcionamiento aportando 11 MW, y se suman a ellos dos nuevos que aún están en proceso de inversiones en conjunto con el Parque Eólico, en el municipio de Puerto Padre, el cual mantiene su inversión a nivel del país.

Una de las preocupaciones planteadas por Yadira Romero Peña, miembro del Buró Provincial del Partido, estuvo encaminada a las baterías de los grupos electrógenos de emergencia, e insistió en la búsqueda de alternativas para ofrecer una pronta respuesta con el apoyo de los organismos que puedan colaborar.

En este sentido, Eduardo Oliva, director de la Empresa de Mantenimiento y Operación de Grupos Electrónicos (Geysel), explicó que "existen 20 grupos instalados en las tres centrales, y en estos momentos contamos con una capacidad instalada de 24.07 MW. Es cierto que existen averías, que no dependen de nosotros, sino de recursos.

"Las Tunas tiene siete motores que representan 10.74 MW que podemos dar a la provincia. En el municipio de Manatí cambiamos uno de estos que estuvo paralizado durante años, con el pudiéramos entregar 0.90 y solucionaríamos una pequeña parte del problema y lograríamos estabilidad".

Marbelis Mir Corrales, miembro del Buró Provincial, explicó que las principales insatisfacciones de la población están relacionadas con los apagones (que no dependen de la provincia) y, otro por ciento, de los criterios negativos llegan con las averías y las soluciones por diferentes causas. En tal sentido acotó que en los municipios han existido repartos con 48 y 72 horas sin corriente, muchos de ellos en zonas intrincadas y para acceder hay que buscar ayuda de las cooperativas, de los medios de tracción animal y tractores.

Jaime Ernesto Chiang Vega, gobernador provincial,

destacó el esfuerzo del colectivo y su disposición constante. Además, llamó al uso racional y control de la energía, algo que depende, en gran medida, de los consejos energéticos municipales, los cuales deben incidir en el sector residencial con el apoyo de las organizaciones de masas, porque el sector estatal tiene que garantizar vitalidad y producciones para el verano.

"Debemos resaltar que las redes no han recibido mantenimiento desde septiembre del 2019 y en el segundo semestre de este año trabajamos en condiciones muy difíciles, solo para atender las interrupciones. Aun cuando nuestra provincia no es de las peores en cuanto a los compromisos energéticos, tenemos una deuda con las redes, lo que provoca un aumento de interrupciones y más en los tiempos de lluvia, expuso Carlos Rafael Arias Sobrino, director general de la Empresa Eléctrica.

"Otro de los elementos que nos golpea es el transporte, todos los días hay que tomar decisiones en este sentido, porque se rompen los carros por el desgaste que presentan, y para llegar a cada una de las comunidades, incluso las más intrincadas, debemos emplear el carro especializado".

La pérdida del personal es otra de las temáticas más fuertes por tratar dentro de la empresa, hay funciones como las del liniero que demoran hasta seis meses en prepararse. Para subsanar un poco este bache se han creado convenios con las Fuerzas Armadas Revolucionarias con el propósito de que algunos de los jóvenes que entran al Servicio Militar Activo por dos años ejerzan dentro de la entidad. "Nuestro objetivo es prepararlos como lectores, inspectores y hasta como linieros, lo que representaría una gran mejoría en la prestación de los servicios".

Otra deuda que resulta difícil de pagar en este período son los compromisos comerciales, "años como el 2017 y 2018 han cerrado en cero, en el presente tenemos hasta cuatro mil solicitudes en nuestras oficinas comerciales; hoy se trata de explicarles la situación".

Las Tunas por recuperar viviendas dañadas ante intensas lluvias

Por Miguel Díaz Nápoles

Las 13 viviendas recuperadas en la provincia de Las Tunas después de las afectaciones por las intensas lluvias entre los días 6 y 8 del mes en curso, muestran la urgencia de agilizar una tarea de primer orden, pues 39 inmuebles con daños total y parcial esperan soluciones.

Hasta el cierre de esta información, el municipio de Jobabo ha demostrado que se pueden lograr resultados en poco tiempo porque, de las 17 casas que lo necesitan, recobraron 10.

Si se toma ese municipio como referencia, Manatí debía haber terminado las dos afectadas y solo lo ha hecho con una peor realidad presenta el territorio cabecera con solo una restaurada de las 10 previstas; mientras que los municipios de Puerto Padre, Jesús Menéndez, Majibacoa, Colombia y Amancio no han reparado ninguno de los inmuebles, que suman 24 en su conjunto.

En el sector de Salud los perjuicios se localizaron en hospitales, policlínicos, consultorios del médico de la familia, hogares maternos, casas de abue-



Foto: Yaidel M. Rodríguez

los, farmacias y hogares de ancianos, y ya alistaron 42 de los 47 centros dañados, una respuesta a tono con la premura actual.

El sector de la Agricultura ha optimizado 636 hectáreas y 574 están sembradas, de las mil 468 afectadas.

Apenas se ha trabajado en la reparación de los 88 kilómetros de las nueve carreteras y caminos, ni en las vías férreas, puentes y obras de fábrica impacta-

das por el evento meteorológico.

Al 66 por ciento de su llenado total se hallan los embalses de la provincia, con 232 millones 700 mil metros cúbicos de agua, y al cierre de esta información, seis se encontraban aliviando; un asunto al que se le da seguimiento y atención constante ante la posibilidad de que las lluvias persistan en estos meses, finalizado el período más seco del año.

Tormenta local afecta a Jobabo, la tercera en poco más de un mes

Texto y fotos: Yaidel Miguel Rodríguez Castro

Unas nueve viviendas afectadas, de ellas dos derrumbes totales de techo, una pared derribada y otros seis daños parciales en techos, además de árboles y gajos caídos en cercas perimetrales, tendido eléctrico y telefónico, fueron el saldo preliminar del impacto causado, durante la tarde del martes, por la tormenta de lluvias y fuertes rachas de vientos en Jobabo.

Es la tercera incidencia de este tipo registrada en el municipio desde el 26 de abril pasado, sumando casi un centenar de afectaciones similares a las que se le añaden las inundaciones de la segunda semana de junio que provocaron la activación temporal del Consejo de Defensa Municipal.

El caso más complicado, según se valoraba a escasas horas del suceso, era el de los



moradores de la vivienda cuyo techo fue completamente destruido en el reparto Vietnam por la caída de gajos. Ellos tendrán que reubicarse mientras se buscan respuestas definitivas al arreglo del inmueble, pues en la

otra casa afectada, también en Argentina Sur, se le estaba dando tratamiento.

Los principales perjuicios ocurrieron precisamente en el reparto Vietnam, aunque en todas las circunscripciones se desplegaron de inmediato los delegados con sus grupos de trabajo comunitario para evaluar la situación. Asimismo, se activó el Puesto de Dirección del Gobierno, desde donde coordinaron las principales acciones de recuperación y comenzaron a recibir los reportes.

Técnicos de Vivienda y el propio director de esta entidad visitaron los inmuebles más afectados para buscar solución, de acuerdo con los recursos disponibles en el municipio y las necesidades de apoyo de las instancias provinciales.



HSH: una red de apoyo y también hogar



Fotos: Cortesía del entrevistado

Por Dayana Menzoney y Yuset Puig

AQUEL día estuvo tentado, en más de una ocasión, en hacerse diminuto, colarse por el resquicio de la persiana y salir volando lejos, allá donde no lo alcanzara la respiración entrecortada del padre. En su cabeza era más sencillo desaparecer que afrontar la noticia que llevaba días robándole el sueño. Cuando llegó el momento habló como un autómatas, al final, él presentía las consecuencias.

No hubo sorpresas. “¿Homosexual? Ya sabía yo que tanta arregladera de cejas y piernas afeitadas no podía ser normal... ¿VIH? ¿Qué es eso? Si estás inventando cosas para dejar la escuela te vas a vivir debajo de un puente...” Nadie notó los latidos dispersos del lado izquierdo de su pecho, ni que los labios se le fueron tornando azulados.

Su mamá actuó como de costumbre, detrás de los “alari-

dos” del esposo, para no contradecir la ira de aquella fiera que ya no reconocía a su hijo porque no había nacido macho. Tampoco percibió la sombra rara que se le interpuso a su retoño en la mirada, la desesperación por seguir ahí, respirando... Esa noche Jorge intentó ponerle fin a su pesadilla, pero afortunadamente vivió para contarlo.

• • •

En este minuto, en Las Tunas, muchos Jorge cargan sobre sus espaldas de veintitantos años y menos, la realidad de vivir con VIH y carecen de apoyo en el seno familiar para sobreponerse a esa peligrosa condición de salud. Levantar corazas en las que hay miedo, curar cicatrices y enseñar a estar en paz, se robustece en esta ciudad la red HSH (hombres que tienen relaciones sexuales con otros hombres).

Edel Luis Téllez Milanés, coordinador de esta cofradía y también de la red Transcuba en la provincia, comenta a 26 que no surgieron ayer, solo que no han logrado visualizarse como lo que son: una familia sustituta que aglutina, informa, coordina y cuida a los suyos, sin reproches.

“La red va a cumplir 24 años el 7 de agosto -enfatisa Edel Luis-, y se creó porque en aquel momento, la epidemia de VIH en Cuba estaba centrada en hombres. Hoy las cifras siguen siendo más altas en este grupo poblacional, por eso necesitamos estar unidos y bien informados.

“En los inicios, HSH abarcaba a un grupo pequeño de jóvenes, era un proyecto que trabajamos varios años con el apoyo del Fondo Mundial de las Naciones Unidas y cuyo respaldo financiero le quitó un poco de peso al Programa Nacional de Prevención de la ITS/VIH Sida.

“Nuestro accionar es variado, aunque se centra en la prevención del VIH. Nos gusta llegar a las comunidades, a los grupos vulnerables y tocamos otros temas como la diversidad sexual, el respeto, la violencia, el consumo de drogas...”

“Ahondamos en estos temas con los HSH para que no incidan de manera negativa durante sus relaciones sexuales, y para que, además de la protección, tengan una mente sana, o sea en total complemento de su salud física y que estén psicológicamente preparados para no adquirir una enfermedad.

“El componente psicológico es muy importante porque

muchos de los chicos llegan a la red muy dañados y deben reinventarse, hacerse fuertes, perdonar... Buscamos asesoría especializada, gente que quiera ayudar de verdad”.

Comenta el líder que la red está dirigida al trabajo no solo con hombres gays, también con los bisexuales, pues a veces requieren más asesoría e involucran a sus familias en cuestiones que terminan con repercusiones dolorosas. Recibimos la colaboración de los consultorios y en las áreas de Salud, así acompañan nuestra labor que es un poco más abierta”.

Hoy la red cuenta con más de 80 promotores activos que se desempeñan voluntariamente y dedican esfuerzos, tiempo y buenas vibras a la prevención. Su aspiración es convertirse en una organización no gubernamental, porque ahora son una red bajo la sombrilla de Salud Pública.

“Trabajamos muchísimo. Se imparten talleres para la formación de nuevos promotores, pues algunos salen del país, y otros han fallecido o se mudan a otros territorios. Ahora esta-

mos preparando a un grupo mediano, y con ellos sumaremos 100 en la provincia. Tratamos siempre de incluir a los municipios para que ejerzan en estos lugares.

“Tenemos una coordinación nacional, provincial y también en las demarcaciones en diferentes áreas: comunicación, fortalecimiento organizativo, capacitación, investigación; hablamos de una red bien conformada. Además, somos parte del Programa Estratégico Nacional, ayudamos a la escritura de programas estratégicos para el país.

“En el Centro Provincial de Higiene, Epidemiología y Microbiología contamos con una consejería para todas las poblaciones claves, que son las personas que viven con VIH; ellos también poseen una red con su coordinador, y la línea de apoyo. Nuestra meta es que la organización crezca, que nadie se sienta desamparado o mal informado, y que quienes nos necesiten encuentren no solo conocimiento, sino además empatía y solidaridad”.



Yunior, un hombre que trabaja el plástico

Texto y foto: Dayana Menzoney Justiz



Muchos de los plásticos que se desempeñan en Las Tunas llegaron a ese mundo por embullo de algún socio; otros, porque es un trabajo que aumenta la economía potencialmente, y están los que, como Yunior Ricardo Hidalgo, se insertan por curiosidad.

Graduado de Ingeniería en Minas de la Universidad de Moa, dio sus primeros pasos de la mano de su esposa, por allá por el 2010, y desde La Habana. Actualmente residen en Las Tunas y los estudios que han realizado sobre las ventajas y el aprovechamiento de este material les permitieron sumergirse en la fabricación de pomos de un litro, así como de útiles de limpieza.

“Para los pomos de un litro empleamos máquinas de soplado, todas ellas son rústicas, de fabricación nacional y han sido mejoradas con el

paso de los años y por mí mismo, aclara Yunior. Estas se incluyeron en un proyecto que fue presentado a la Empresa de Recuperación de Materias Primas (ERMP), lo que propició un encadenamiento con la entidad y actualmente esta parte de la producción radica allí.

“Fundamentalmente fundimos el plástico, luego se inyecta y se lleva a una punta que sopla el molde del pomo de un litro. El procedimiento resulta sencillo, empleamos

el polietileno de alta densidad, que es negro y fácil de moldear, siempre y cuando haya recibido el calor necesario”.

Yunior es trabajador por cuenta propia y el encadenamiento con Materias Primas no se le dificultó, debido a la magnitud del proyecto presentado que le permite realizar este tipo de contratación.

Con entusiasmo habla del plástico, de la manera en la que llegó a la ERMP, porque no se puede negar el hecho de que son suministradores potenciales del material reciclable, además de que aportan un buen espacio de labor y energía.

“Desde que firmamos el contrato para la producción cooperada de pomos de un litro, todo ha marchado bien. Tenemos buena comunicación con el director de la entidad y actualmente nos enfocamos en habilitar un local al lado de la máquina de soplado para situar un molino, que

es de la empresa, el que modifiqué para alimentar la máquina de producción”, continúa Yunior.

“También queremos insertar a nuestras producciones los pomos de la línea Sedal, creo que es importante reciclar la materia prima y transformarla”.

A decir de este hombre de 40 años de edad, “encadenarse con un organismo como trabajador por cuenta propia no es difícil; cualquiera podría hacerlo, solo basta con investigar y tener las motivaciones.

“En mi caso trato de mantenerme siempre al tanto de las noticias del país, y creo que estoy mirando al futuro. Esta opción constituye una oportunidad muy estratégica, y simplemente la aprovecho porque abre puertas. Me gusta la idea, y me empeño en potenciarla”.

Creer en su rama no se queda solo con la ERMP, sino que pasa a empresas

como Acinox Las Tunas, en la que busca respaldo para la renovación de las maquinarias: “esta sería una colaboración mecánica, les propuse que me hicieran un equipo capaz de poner las cerdas de la escoba para fortalecer mis producciones de útiles de limpieza.

“Además, con ellos quiero hacer ejes de propela para las lavadoras rusas, y con la máquina de inyección se puede lograr y solucionamos un gran problema en los hogares.

“También quisiera crear una alianza con el sector de Salud, y con las máquinas y el plástico sacar un poco adelante esta esfera tan importante para el país. Nos hemos extendido a otras provincias, y en Santa Clara estoy firmando un contrato con la Empresa de Moldes y Troqueles, todo en busca de especializar nuestras producciones y crear un producto con mayor calidad”.

Una batalla cultural entre luces y sombras

Por Yelaine Martínez Herrera

Decía Martí que el arte, como la sal a los alimentos, preserva a las naciones. Nurys Francisca Cantalops Borrego recuerda la frase, cuando la escuela profesional de arte (EPA) El Cucalambé abraza los últimos días del actual calendario lectivo. Bien sabe la directora de cuánto esfuerzo y entrega deposita su personal para lograr la calidad, en medio de acciones constructivas que se acometen allí desde el curso 2022-2023 y otras situaciones todavía latentes.

INTERIORIDADES

En diálogo con 26, la líder del colectivo Vanguardia Nacional por más de dos décadas dijo: "Dentro de las inversiones para la reparación se proyectaron cuatro objetos de obra, con un precio aproximado de 29 millones de pesos. Inicialmente no teníamos ese monto y comenzamos a trabajar solo con un millón. Por su importancia, priorizamos la cocina-comedor, con labores que incluyeron fregaderos, enchape, compra de cuatro fogones y la parte de los comensales, sin nuevo mobiliario, pero con iluminación y puertas adecuadas. Ya está concluida y en explotación, mas queremos comprar ollas y otros fogones, pues los adquiridos no tienen el rendimiento adecuado.

"En el área de la Escuela Nacional de Clown, que se encuentra en nuestro centro, hubo que reparar los baños y crear habitaciones para alumnos internos provenientes de Holguín y Camagüey. Tratamos de que los dormitorios, así como dos aulas y su mobiliario, quedaran con las mejores condiciones posibles.

"Figuran ocho locales destinados a las especialidades de Música, los cuales son utilizados, además, por educandos que se forman como instructores de arte. Las aulas, vistas desde adentro, muestran una bonita imagen, con persianas nuevas, pintura, electri-



cidad..., aunque -por la parte exterior- les falta el repello fino.

"Se suman dos habitaciones para estudiantes de los niveles Elemental y Medio Profesional de Música y Danza, que son amplias. El albergue de los varones concluyó con muy buen trabajo, e incluye baños y lavaderos, en los que se empleó mármol; existen cortinas y las tasas son nuevas. Sin embargo, falta el correspondiente a las niñas, con un costo aproximado de seis millones de pesos. Ese objeto de obra debió ser concluido en el mes de noviembre y, si no se resuelve pronto, pone en peligro el inicio del próximo curso escolar".



Cuenta la directiva que los internos han estado durmiendo en aulas que improvisaron para ese fin, pero -al no poseer las condiciones idóneas- han tenido que trasladarse a realizar sus necesidades fisiológicas durante la noche, junto a una veladora, hacia los baños del área docente, los que obviamente son utilizados de día y deben dejarse limpios durante la tarde.

"Especialistas de Salud que nos supervisan insisten en la solución de esta problemática, máxime cuando, en el curso 2023-2024, acogeremos a alumnos de diferentes municipios que apuestan por ser instructores de arte en Danza y Teatro, manifestaciones demandadas en el territorio", agregó.

Con la sensibilidad y el amor que la caracterizan, agradece la preocupación de autoridades locales como la directora provincial de Cultura Darlenis Urquiola, pero exhorta a contribuir desde la premura con el fin de resolver esa situación.

Otras cuestiones, no incluidas en la actual inversión, deberían recordarse para futuras proyecciones, pues hablamos de parámetros que influyen en la eficacia de los procesos. El tabloncillo del tea-



Fotos: Reynaldo López Peña

La EPA, sometida a acciones de reparación en diferentes áreas, ha buscado alternativas y no ha detenido sus procesos formativos.

tro necesita reparación porque, aunque disponen de tres en el centro (uno de ellos con problemas), este es el adecuado para la Danza y el teatro **Clown**. La estructura hidrosanitaria de la escuela también está afectada, especialmente deben cambiar la plomería de tubos que muestran varios salideros, con el inherente peligro para la salud, lo que lleva a preguntarse cómo se puede estudiar a Mozart con ese olor a orina. Además, la instalación tampoco posee cerca perimetral, los custodios y las guardias docentes no son suficientes para garantizar la seguridad del lugar.

A PESAR DE TODO...

Con la convicción de que una escuela no es el edificio, sino sus trabajadores y estudiantes, la EPA ha desarrollado los procesos formativos de manera decorosa y el venidero 30 de junio pretende cerrar este calendario académico. Una docena de graduaciones en Música, por ejemplo, "hablaron" de la calidad interpretativa y la preparación integral de sus protagonistas.

"Ha sido un curso difícil por las condiciones que atraviesa el país en cuanto a transporte, alimentación y economía, en general. Sin embargo, nos hemos crecido. Los niños nunca han dejado de tener cuatro opciones en la bandeja, y el claustro de profesores ha estado

completo, siete de ellos se incorporaron a la maestría en Música y Sociedad.

"Además, como parte del proceso de categorización, hoy contamos con 20 especialistas principales y 27 docentes especialistas, los pases de nivel de Música fueron muy buenos y con la Danza seguimos trabajando, apoyados por el Proyecto Garabato", afirmó Cantalops.

La guía del centro con la condición Escudo y Espada de la Nación reconoció el quehacer de las cátedras de Tres, Viento y Piano, esta última con un peso significativo en el hecho de que la provincia haya sido la más premiada en el III Concurso Nacional de Piano Amado Touza, desarrollado en Santa Clara.

Asimismo, destacó la calidad del ejercicio de culminación de estudios de los estudiantes de primer año de la Escuela Nacional de Clown (Acrobacia, Pantomima y Actuación), con la obra **Juegos Olimpiaclovn**, y la formación en este curso de una orquesta juvenil sinfónica, que deviene cantera de talentos.

De manera general, los 185 trabajadores (101 docentes) y sus 307 estudiantes han afrontado dignamente las vicisitudes para defender la enseñanza del arte, una de las conquistas más hermosas que tiene nuestra Revolución.

Tinta fresca

PROVERBIOS MULTINACIONALES

- Disfruta hoy, es más tarde de lo que crees (chino)
- No hay árbol que el viento no haya sacudido (hindú)
- Reza, pero no dejes de remar hacia la orilla (ruso)
- La sabiduría no se traspasa, se aprende (árabe)
- El individuo que nada duda, nada sabe (griego)
- Rápido es despacio, pero sin pausas (japonés)
- Al envejecer vemos peor, pero vemos más (judío)
- El amor y la tos no pueden ocultarse (egipcio)



A cargo de Juan Morales Agüero

FRASES PARA LA ETERNIDAD

Algunas personas comienzan a dar buenos consejos cuando ya no pueden dar malos ejemplos.

Francois de la Rochefoucauld (filósofo francés)

INTERNETicias

Sevilla, España. - Un español de 62 años de edad lleva dos días en las puertas de la cárcel de esta ciudad para pedir su reingreso en el penal. Eduardo Tagua dijo a un diario local que nació en la cárcel -donde su madre cumplía condena- y en ella ha pasado 49 años de su vida. Desde que quedó libre al cumplir su última pena, el exreco se instaló junto al muro de la penitenciaría, donde pernocta sobre una colchoneta y varias mantas. "Los presos son mi verdadera familia, aseguro. En la cárcel es donde mejor estoy, porque en la calle hay muchos asesinos sueltos. Espero que me encarcelen pronto porque de algo hay que vivir. Y advirtió: "De lo contrario, tendré que robar o hacer algo para que me encarcelen otra vez".

PARA RASCARSE LA CABEZA...

En la antigüedad, la mayoría de los animales domésticos compartía la cama con sus amos... **Con tres metros de estatura y una tonelada de peso, el oso de Alaska es el mayor carnívoro del mundo...** La musaraña, el mamífero más pequeño del planeta, vive como promedio un año y medio... **Los relámpagos son producidos por el choque de iones y electrones en el interior de una nube...** Gran parte de la energía que consumimos la gastamos en mantener la temperatura corporal... **Luego de una abundante comida, el cocodrilo acumula en su cuerpo un exceso de sal, que expulsa a través de los ojos...** El sonido que producen los caracoles de mar se debe a que las ondas transmitidas en el aire rebotan en su cavidad interior y vuelven a nuestros oídos... **La palabra más rastreada en Internet es sexo, con una media de 550 mil búsquedas al mes...**

POSTALES TUNERAS

Nuestra céntrica calle Francisco Vega (foto de 1947) lleva el nombre de un patriota oriundo de la actual Majibacoa. Antes de llamarse así, fue bautizada como Cristina (1868), San Roque (1869) y Lope de Vega (1881). Desde 1905 tiene el nombre actual. Francisco Vega se incorporó a las filas mambisas desde octubre de 1868, y llegó a ostentar el grado de general de Brigada. Participó en múltiples combates, y, por su valor, recibió el mote de Indio Bravo. La República en Armas lo autorizó a viajar al extranjero a recibir atención médica, pero su barco naufragó y salvó la vida de milagro. Fue asesinado por una guerrilla española en la zona de Fray Benito, Holguín, el 6 de abril de 1874. Tenía solo 40 años de edad y estaba ciego.



SONIDOS DE ALGUNOS ANIMALES



Burro: **rebuzna**
Caballo: **relincha**
Cuervo: **grazna**
Elefante: **barrita**
Gallo: **canta**
Gallina: **cacarea**
Gamo: **ronca**
Gato: **maúlla**
León: **ruge**
Lobo: **aúlla**

Loro: **charla**
Oveja: **bala**
Pantera: **himpla**
Canario: **gorjea**
Perro: **ladra**
Pollo: **pía**
Rana: **croa**
Abeja: **zumba**
Toro: **brama**
Vaca: **muge**

Pequeñas historias en el relato de los Leñadores

Por Dubler R. Vázquez Colomé

Después de ganar 19 juegos en 23 salidas al terreno y completar un último tercio espectacular, los Leñadores de Las Tunas miran ya hacia los play off de la 62 Serie Nacional de Béisbol, con la tranquilidad adicional de haber conseguido por adelantado uno de los seis boletos en disputa a la II Liga Elite.

Al cierre de esta edición, los tuneros buscaban ante los Indios de Guantánamo su victoria 45 de la lid, la que les aseguraría concluir en el primer puesto de la fase regular y, por ende, comenzar en condición de locales cada uno de los duelos de postemporada, incluida una hipotética final.

Si bien el inicio fue titubeante, con una defensa muy pobre, un picheo renqueante y una ofensiva a la que le faltaba productividad, el cierre de los Leñadores ha compensado con creces los malos ratos de sus seguidores en la primera mitad del calendario.

Más que eso, ha sido una aventura divertida de ver, con episodios curiosos como el caso de los bates KR3, que tanta polémica suscitaron, la posi-

ble vuelta de Rafael Viñales al equipo o la buena noticia, destapada desde las redes sociales, del probable contrato en una liga independiente de Japón del inicialista jobabense Yasel Pérez.

Los Leñadores de Las Tunas, campeones de Cuba, dos veces finalistas, cinco años consecutivos animadores de la fiesta de los play off, han creado a su alrededor un ecosistema *sui generis*, vivo y autosuficiente, que demanda cada día toneladas de información y, cuando no las recibe, sencillamente las genera.

Como decía, desde ese entorno se informó primero la posible marcha de Yasel Pérez a la Tierra del Sol Naciente, una salida que podría propiciar el regreso de Viñales a la nómina de cara a la postemporada.

La gente, muy identificada con su equipo, necesita que los jugadores alimenten jornada tras jornada una pasión muy viva en este país.

Y eso han hecho los tuneros, remontando de manera increíble desde el puesto 12 hasta las posiciones cimera del campeonato, y con

actuaciones individuales muy destacadas.

Sin ir más lejos, este miércoles Alberto Pablo Civil implantó récord de juegos salvados para un lanzador de Las Tunas en Series Nacionales. Con el accidentado salvamento del choque ante los Indios llegó a 15, superó los 14 rescates de Yosbel Alarcón en la temporada 2017-2018 y, de paso, alcanzó al espiroano Yanielquis Duardo en el liderato de la temporada.

En ese mismo encuentro, Héctor Castillo apeló a todas sus habilidades y le sacó el máximo a la velocidad de sus piernas, para batear de 4-3, elevar su promedio a 404 y asumir como nuevo líder de los bateadores, por encima de su compañero de equipo Yordanis Alarcón (402).

Este jueves, Las Tunas enfrentaba a Guantánamo en el "Mella" y ese podría ser el último juego de los Leñadores en la fase regular. Los otros dos encuentros pendientes, ante Pinar del Río y Ciego de Avila, pudieran no llegar a efectuarse, en dependencia de si son necesarios o no para decidir la clasificación o lugares entre los ocho primeros.



Foto: István Ojeda Bello

En el partido del jueves podría haber sido la última oportunidad para Alarcón y Castillo de llevarse el título de bateo.

Todas estas historias han configurado poco a poco un relato atractivo, jugoso, que podría perfectamente darle otra gran alegría al pueblo de Las Tunas al cierre de la temporada.

El regreso por todo lo alto de Roberto Súlban Baldoquín, las nueve victorias de Rodolfo Díaz que lo mantienen como colider de la serie, la constancia de Dánel Castro y Yosvani Alarcón... La nave verdirroja tiene ahora viento en popa, encuentra el norte en cada pequeña contribución de sus jugadores y navega con tranquilidad, a la espera de que arree la tormenta con la llegada de los play off.

Grandes expectativas con el futsal tunero

La escuadra de Las Tunas jugaba al cierre de esta edición el primero de dos partidos ante Sancti Spiritus en la quinta jornada de la Liga Nacional de Fútbol Sala, después de ilusionar la semana anterior a todos sus seguidores con dos partidazos en casa ante el favorito Ciego de Avila.

Enrolados en el grupo C de la lid, los dirigidos por Lizardo Pérez intentan mejorar el tercer puesto dentro de la llave centro-oriental, al que fueron relegados la temporada pasada por avileños y camagüeyanos.

En aquella edición, los del Balcón de Oriente solo pudieron aventajar en la tabla de posiciones al conjunto espiroano, con el que cierran en la mañana de hoy la serie de dos partidos acogida por la sala Yayabo.

Con una versión mejorada por la presencia de jugadores del fútbol 11 como Juan Andreus Milanés, Levys Torres o Nelson Rodríguez, además de la base del equipo con un año más de experiencia, los objetivos

podrían acercarse a buscar uno de los dos boletos del grupo rumbo a la segunda fase.

DE TÚ A TÚ CON EL FAVORITO DEL GRUPO

Más que pelear los dos partidos, algo que se daba por descontado, los futbolistas tuneros miraron a la cara y superaron la mayor parte del tiempo a sus similares avileños durante los dos encuentros efectuados en la polideportiva Leonardo McKenzie Grant.

El primer día, solo un obús de última hora lanzado por el internacional Ernesto Duane le permitió a Ciego de Avila salvar *in extremis* un punto, después de ir a remolque durante casi una hora en lo que finalmente sería un empate 2-2.

La escuadra tunera, como hizo durante la mayor parte del tiempo en ambos partidos, ejecutó a la perfección su plan táctico y había conseguido adelantarse al minuto 10 de juego, por intermedio de Andy Josué



Foto: István Ojeda Bello

García. Luego, en el último instante de la primera mitad, los locales duplicaron la ventaja con la diana conseguida por Edilmar Borrego.

La falta de acierto en varias ocasiones de gol terminó por penalizar a

Los Tunas y, ya sobre el minuto 48 de tiempo corrido, los avileños lograron descontar con anotación de Leonel Tamayo. Tres minutos más tarde, en la última jugada del encuentro, Ernesto Duane envió un misil que se coló por la escuadra y puso el empate definitivo.

Un día después, lo que inicialmente pareció ser una sorpresa se convirtió en regularidad y los tuneros volvieron a ser superiores sobre la cancha, para terminar derrotando 2-1 a Ciego de Avila y completar cuatro puntos de seis posibles ante uno de los elencos semifinalistas de la edición anterior.

Después del empate *in extremis* conseguido en la jornada del jueves, los avileños se adelantaron en el marcador, aprovechando un desentendimiento entre el cierre y el portero de casa que le dejó servido el gol a Bárbaro Álvarez.

Sin embargo, antes y después de la diana, los locales ocuparon mejor

los espacios y presionaron por toda la cancha de la "McKenzie Grant".

Apenas iniciada la segunda mitad, Juan Carlos Nápoles puso el empate, mientras que en el minuto 37 Levys Torres ajustó un disparo de 15 metros a la base del palo y completó la remontada tunera.

Los dos excelentes resultados frente a un elenco dos veces subcampeón de Cuba le daban mucha confianza a los futbolistas tuneros para enfrentar al conjunto espiroano, un rival al que consiguieron superar hace un año, pero que parece mejorado en esta edición.

La próxima semana, el representante del Balcón de Oriente recibirá a Camagüey en una serie que podría ser crucial para ambos equipos. Además de los dos encuentros de rigor, existe la posibilidad de que se efectúe el partido pendiente de la segunda jornada, aunque esa posibilidad no ha sido aprobada aún.

(D.R.V.C.)

Avanza cambio de matriz energética en Las Tunas



Foto: Reynaldo López Peña

Por Esther De la Cruz Castillejo

LA INSTALACIÓN de 146 equipos de paneles solares en las estaciones de bombeo de las comunidades rurales de Las Tunas permitirá el ahorro a esta

provincia de alrededor de 73 mil kilowatts (KW) desde la Empresa de Acueducto y Alcantarillado.

El proceso, que ya está en marcha, ha permitido hasta la fecha la instalación de siete de estos

paneles, mientras avanza el montaje de otros 22.

Así lo declaró a la Radio local Maikel Cervantes, subdirector adjunto de la entidad en el territorio, y aseguró que los beneficios impactan en alrededor de dos mil habitantes de las localidades de Cruce de San Joaquín (Las Tunas), La Canoa (Jobabo), La Jía ("Colombia") y Pozo Blanco, este último en el municipio de Jesús Menéndez.

El directivo enfatizó en las ventajas de este cambio de matriz energética, atendiendo a que es Acueducto y Alcantarillado la segunda entidad de Las Tunas que más combustible consume y, por tanto, puede significar un ahorro sumamente valioso a la economía local y al sector residencial.

También destacó las ventajas al medio ambiente ante la reducción del uso de combustible fósil y el incremento de una energía más amigable con el entorno.

Día de la Defensa por recuperar daños ante eventos meteorológicos

Por Miguel Díaz Nápoles

Perfeccionar la cohesión del trabajo en la organización y aseguramiento de la recuperación de los daños ocasionados por las intensas lluvias de los primeros días de junio, es uno de los objetivos principales del Día de la Defensa que se desarrollará mañana en los ocho municipios de la provincia de Las Tunas.

La jornada también estará dirigida a comprobar la objetividad y elaboración de los planes con vistas a perfeccionar los documentos rectores que rigen el enfrentamiento a eventos meteorológicos, y se comprobarán los sistemas de comunicación e información en los diferentes niveles de cada territorio.

En las actividades participarán todas las estructuras que componen el dispositivo defensivo territorial, y se realizarán labores de recogida de desechos sólidos, eliminación de microvertederos y el mantenimiento de los soportes constructivos de presas, micropresas y embalses con mayores vulnerabilidades.



Foto: Reynaldo López Peña

La poda de árboles cercana a líneas eléctricas y de comunicaciones aledañas a viviendas e instalaciones, la limpieza e higienización del sistema de drenaje, zanjales, canales y desagües, así como la reconstrucción de casas afectadas por las lluvias y la recuperación de las áreas cultivables constituyen otros propósitos del Día de la Defensa.

También se puntualizará la cifra de personas en zonas de riesgos que deben protegerse, debido al peligro de inundaciones, deslizamiento de terreno, derrumbes, incendios forestales y objetivos con sustancias peligrosas.

Economía circular, misión irrevocable en Acinox Las Tunas



Foto: ACN

Por Liodany Arias Tamayo (ACN)

LA EMPRESA de Aceros Inoxidables (Acinox Las Tunas) se fortaleció con la obtención de más de 60 productos como parte de la estrategia de economía circular en la Industria Siderúrgica cubana, proyección que nace del aprovechamiento de los residuos generados en los procesos productivos.

Estas prácticas, que condujeron a la entidad cerrar el 2022 con cifras cercanas a los 65 millones de dólares, potencian el procesamiento de cemento a partir de las escorias, el uso de materiales de gran dureza para la confección de mezclas asfálticas y los bloques, que son utilizados en las propias rutinas de Acinox.

Ramón Ávila Zambrano, director de Organización de la

Producción de Bienes y Servicios, explicó a la **Agencia Cubana de Noticias** que el producto líder en este calendario es la barra redonda o maquinada de 38 milímetros (mm) de diámetro por 3,80 mm de longitud, a partir de un subproducto de la laminación, que en conjunto con las demás elaboraciones permitirá ingresar aproximadamente 10 millones de pesos cada mes.

La reutilización de estas charras les ha posibilitado mantener la sostenibilidad, cumplir con los encargos nacionales y con la prestación a los servicios de Salud, así como el aprovechamiento hidráulico a través de la reparación de las bombas para el suministro de agua y otras obras de impacto socioeconómico.

Prevedemos extendernos a 80 objetos como meta a corto y mediano plazos, con influencias en la actividad industrial, y que se logren revertir en las condiciones de trabajo y de vida de nuestros empleados, pero también de la sociedad, refirió Ávila Zambrano.

El directivo aseguró que trabajan en la conversión de Acinox Las Tunas hacia una empresa de alta tecnología para el 2030, por lo que resulta irrevocable el camino hacia un futuro de ciencia, innovación y desarrollo ecológico-tecnológico y de mayores explotaciones en los recursos tradicionales.



Foto: Reynaldo López Peña

Comienza en las bodegas completamiento del arroz de la canasta básica

Por Yuset Puig Pupo

El completamiento del arroz de la canasta familiar normada, correspondiente al mes de junio, ya se distribuye en algunas bodegas tuneras y se extenderá al resto en la medida en la que el producto arribe a la provincia.

Yunier Batista Jiménez, director de la Empresa Mayorista de Alimentos en Las Tunas, comunicó a la prensa que hasta este lunes se habían cubierto con el arroz 11 bodegas del municipio cabecera, y los trabajadores de la entidad laboraban con premura para que los consumidores pudieran contar con el demandado grano lo antes posible.

Batista Jiménez explicó que el que se comercializará es importado, procedente de Guyana y viene en paquetes de un kilogramo. Enfatizó que no forma parte de las donaciones recibidas por países solidarios con Cuba.

El directivo aclaró que en las bodegas se adoptarán las medidas necesarias para que cada núcleo reciba lo que le corresponde, por tanto, algunos paquetes serán abiertos, en dependencia de la cantidad de consumidores.

A su vez, puntualizó que las 10 onzas de granos por consumidor pendientes de junio no se entregarán debido al déficit del producto en el país. Igualmente ocurre con el pan normado, que en caso de no comercializarse el mismo día no se repondrá debido a las limitaciones de materias primas. Esto no sucederá hasta ahora con el aceite y el café pendientes de mayo y junio, que en cuanto arriben al territorio serán reparados.

Expuso que quedan por entregar del mes de mayo 86 toneladas de aceite equivalentes a tres mil 500 litros. Con respecto al café aseguró que el atraso se debe también a la poca disponibilidad de materia prima en el país.



Foto: Tomada de Internet

Esfuerzos por recuperar producción de flores después de las lluvias

Por Esther De la Cruz Castillejo

Que este domingo para papá los trabajadores de Servicios Comunes en Las Tunas ofrecieran apenas siete mil docenas de flores a la venta, una cifra muy por debajo de la que se comercializó el segundo domingo de mayo, es resultado de las intensas y recientes lluvias.

Así lo explicó a la Radio local Esteban Rojas Correa, subdirector que atiende en esa entidad provincial el programa de flores y plantas; también aseguró que la situación climatológica echó por tierra todo el trabajo de aseguramiento y cuidado que se estaba realizando en el territorio.

"Pretendíamos hacer algo similar al pasado Día de las Madres, fecha en la que se vendieron

muchas y hasta nos quedaron en existencia. Recibimos muy buenas opiniones de la población, pero las lluvias dañaron alrededor de 50 mil docenas de flores finas y unas 80 mil de temporeras, que son las que se utilizan para los servicios necrológicos.

"No es un secreto que cuando las flores están en el campo, en plena producción, los aguaceros fuertes las deterioran muchísimo, y eso pasó no solo en Las Tunas, sino también en buena parte del país.

"Se dañaron los semilleros, con la única excepción del municipio de Majibacoa y trabajamos en la recuperación, lo antes posible, del escalonamiento en los jardines para garantizar los servicios necrológicos que son sumamente sensibles".

Economistas y Contadores convocan a su noveno Congreso

Texto y foto: Dayana Menzoney Justiz

En saludo al aniversario 44 de la constitución de la Asociación Nacional de Economistas y Contadores (ANEC) y al natalicio de Ernesto Che Guevara, el economista mayor, se lanzó la convocatoria este 14 de junio al noveno Congreso de la organización, dando inicio por las delegaciones de base de cada institución.

La cita congresista acontecerá del 12 al 14 de junio del 2024, con la mirada puesta en mantener el aporte al progreso de la nación. En la convocatoria realizada por Ernesto Guevara López, presidente del Consejo Ejecutivo Provincial de la ANEC, se hace el llamado a que los asociados, con profesionalidad, creatividad y compromiso, analicen asuntos vinculados con las transformaciones que se introducen en el modelo cubano de desarrollo social y la vida interna de la estructura.

"En este congreso tendremos como guía las palabras del primer secretario del Comité Central del Partido y presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, que en la clausura del octavo Congreso convocó a fortalecer los aspectos internos de la organización, lo



que permitirá una intensa, útil y aportadora vida externa".

Estas asambleas, que comienzan en todo el país, son el espacio para debatir y proponer los cambios que necesita la ANEC en nuestra nación. Otro elemento que debe jugar un papel importante en estos planteamientos es la preparación para enfrentar en el actual contexto las prioridades de la estrategia de trabajo hasta el año 2029.

"Desde el pasado congreso hasta la actualidad han ocurrido hechos trascendentales a escala nacional e internacional que

han marcado nuestra economía y el funcionamiento de los procesos: fenómenos naturales, la pandemia de la covid-19, agudización de la guerra económica, los efectos de la inclusión de Cuba como país patrocinador del terrorismo, y las constantes guerras mediáticas para aniquilar la Revolución", refiere Guevara López.

Ante este largo camino de adversidades, la Asociación ha buscado los mecanismos para garantizar las condiciones que permitan hacer más atractiva la superación profesional de sus miembros.